

Soy María del Carmen Melgarejo Riquelme , Enfermera Universitaria , que al momento del golpe militar , tenía 25 años y trabajaba en el Hospital de Temuco .

Detenida a causa de acusaciones hechas por la Enfermera jefe de la unidad en que ejercía , Nelda Cid .

Tres relatos a contar.

Primer relato:

El día 11 de Septiembre , me presento a mi trabajo , en el Hospital Regional de Temuco , hoy llamado en señal de reparación Dr Hernan Henriquez Aravena , hoy detenido desaparecido

En la reja del recinto hospitalario , un soldado consulta mi nombre con un listado que portaba , y me lleva a la Dirección del Hospital , donde el director de ese entonces me suspende de mis funciones de inmediato.

Fui llamada en el segundo mando militar , para presentarme el día 16 de septiembre al Regimiento Tucael .

Durante la mañana del día 11, fui a casa de un amigo sociólogo, para acompañarnos junto a su familia de esta situación que desconocíamos, Esa noche vimos a través de las cortinas de su living , un vehículo que avanzaba lentamente , viendo una botas militares que iban por delante del vehículo. Se detienen en la casa vecina donde un medico de derecha indica que a quien buscaban , estaba en la casa vecina.

No olvidaré la irrupción violenta de estos Carabineros , que rompían paredes en busca de armas sacando violentamente a nuestro amigo del domicilio

.En esos momentos un carabinero , grita y dice , "mi sargento, mi sargento aquí hay literatura marxista ...había visto el libro, Motín a Bordo y lo llevan como evidencia , para ser juzgado por un Consejo de Guerra .

Mi amigo estuvo detenido 2 meses , sin cargo alguno .

Segundo relato :

El día 15 de septiembre, alrededor de las 11 hrs , llega al domicilio donde residía un chofer de ambulancia del Hospital de Pto Saavedra donde trabajé entre 1969 y 1972 , (actualmente como una señal de reparación, pasó a llamarse Hospital Dr Arturo Hillerns Larrañaga, Director Medico de allí desde 1969 s 1972) , para informarme que tratara de ubicar al Dr Arturo Hillerns , que se desempeñaba como Jefe de la Zona Rural .del Ministerio de Salud

en la IX región, a la fecha del golpe militar , para que le avisara que lo buscaban unos latifundistas, y de encontrarlo, habrían dicho que tenían orden de matarlo.

Parti de inmediato a su domicilio , y se lo informo, y le pido que trate de salir el me manifiesta , que lo haria al siguiente día , dado que el toque de queda empezaba a las 13 hrs , y además me comenta que , se había presentado a declarar al Regimiento Tucapel de acuerdo al llamado hecho en el primer bando militar , no teniendo cargos en su contra., y además con autorización para salir de la ciudad .

En el segundo bando militar emitido, fui llamada a declarar para el 16 de septiembre , y dado que se me detuvo de inmediato e incomunicada durante 15 días, inicialmente en el centro de detención del Buen Pastor , solo me enteré por algunas detenidas que fueron llegando al recinto , que en la noche del mismo día 15 , durante horario del toque de queda , llegan al domicilio donde residía el Dr

Hillerns en Temuco, una patrulla de Carabineros que allanan violentamente el domicilio por la puerta de entrada y desde el patio trasero, lo secuestran en presencia de su familia, esposado y vendado.

Al siguiente día de este hecho se emite el bando N° 1, y se pone en conocimiento de la ciudadanía, que el Dr Hillerns en el trayecto de su domicilio al grupo N° 3 de helicópteros, se dio a la fuga. Desde esa fecha, el Dr Hillerns es un detenido desaparecido.

Tercer relato:

Al presentarme en el Regimiento Tucapel, el 16 de setiembre de acuerdo al segundo bando militar emitido el día 15 de setiembre me detienen de inmediato siendo vendada de ojos e interrogada de inmediato por miembros de la Fuerza Aérea, enviándome luego de un largo interrogatorio con amenazas de fusilamiento, al centro de detención del Buen Pastor, primer lugar de detención para las prisioneras políticas (primera mujer detenida). Incomunicada durante 15 días y luego a la cárcel de mujeres donde compartí junto a otras detenidas salvajemente torturadas.

Estuve 3 meses detenida con interrogatorios día por medio y con amenazas de fusilamiento, si mentía.

Posteriormente con firma semanal, por lo que viajaba a Temuco.

En una de esas idas, al llegar al domicilio donde había vivido, mi amiga me dice que recién se habían ido unos civiles armados, que no se identificaron, a buscarme, allanando el domicilio en forma violenta.

Yo llegué 1/2 hr más tarde.

Tal vez habría sido otra detenida desaparecida, si hubiese llegado en esos momentos.

Al presentarme en la Fiscalía Militar para firma semanal, el fiscal Luis Jofré hace consultas a distintas reparticiones Carabineros, Fuerza Aérea Investigaciones, y por cierto en la Fiscalía militar, y me comenta no haber antecedentes de una nueva orden de detención, y me señala que tal vez sean civiles que también están procediendo a detener y allí ellos no tienen responsabilidad alguna.

En una de esas permanencias en la Fiscalía para ser interrogada, que pudo haber sido fines de setiembre, veo al Dr Hernan Henriquez Aravena que ejercía al momento del golpe militar, como Director Zonal del Ministerio de Salud para las provincias de Cautín y Malleco, con quien colaboraba en algunos programas de salud, muy demacrado, enflaquecido, en muy mal estado.

Me acerco a saludarlo y él con un gesto, me señala que no lo haga. No olvidaré jamás ese rostro de pena, desolación y a la vez de valentía y coraje.

El Dr Hernan Henriquez Aravena, fue torturado y, desaparece de la base Aérea de Manquehue, sin que sus restos se hayan entregado a su familia.